

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil kajian yang berjudul “ Supervisi kyai kepada ustadz dalam pembelajaran kitab di pondok pesantren al-istiqomah tanjungsari petanahan kebumen” dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

Pertama, Pelaksanaan supervisi di pondok pesantren al-istiqomah, tanjungsari sudah cukup baik dilaksanakan. Hal ini terlihat dari beberapa teknik supervisi yang dilakukan oleh kyai selaku supervisor seperti teknik kunjungan kelas yang menyebabkan para ustadz dan ustadzah termotivasi dalam pelaksanaan pembelajarannya, mereka mampu menguasai materi sehingga pembelajaran kitab berjalan dengan efektif sesuai dengan visi dan misi pondok pesantren al-istiqomah, tanjungsari. Lalu teknik diskusi antara supervisor dengan ustadz/ustadzah yang menyebabkan para ustadz/ustadzah mampu berpikir rasional dalam melaksanakan kegiatan belajar mengajar. Selain itu ada teknik percakapan individual antara supervisor dengan ustadz/ustadzah, hal ini membangun komunikasi yang baik antara supervisor dengan ustadz/ustadzah sehingga para ustadz/ustadzah mampu menganalisis hasil pembelajarannya.

Kedua, Tujuan dan fungsi supervisi sangat membantu meningkatkan kemampuan mengajar para ustadz/ustadzah dalam proses pembelajaran sehingga sistem pembelajaran kitab di pondok pesantren al-istiqomah berjalan dengan efektif sesuai dengan visi dan misi.

Ketiga, faktor pendukung pelaksanaan supervisi pembelajaran kitab di pondok pesantren al-istiqomah adalah kecakapan dan kecerdasan supervisor dalam membimbing ustadz/ustadzahnya, sarana dan prasarana yang memadai dan respon yang baik dan minat yang baik para ustadz/ustadzah dalam pelaksanaan supervisi pembelajaran ini. Sedangkan faktor penghambat pelaksanaan supervisi pembelajaran kitab di pondok pesantren al-istiqomah adalah adanya ustadz/ustadzah yang tidak setuju atas solusi yang diberikan oleh supervisor.

B. Kata Penutup

Alhamdulillah Puji syukur kami panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah memberikan nikmat-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul Supervisi Kyai Kepada Ustadz/Ustadzah Dalam Pembelajaran Kitab Di Pondok Pesantren Al-Istiqomah Tanjungsari Petanahan Kebumen dengan baik.

Penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu sehingga skripsi ini dapat terselesaikan. Skripsi ini masih jauh dari sempurna. Penulis meminta maaf apabila dalam penyusunan skripsi ini masih banyak kesalahan karena keterbatasan penulis. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari pembaca dan pihak lain. Untuk perbaikan di masa mendatang.

Penulis berharap semoga penelitian ini dapat bermanfaat bagi pembaca dan penulis. Serta dapat menambah wawasan tentang pengetahuan, pemikiran, dan penelitian terkait pendidikan. Penulis hanya berserah diri kepada Allah SWT semoga hidayah dan berkahnya senantiasa terlimpahkan kepada kita, Surodiro Jayaningrat Lebur Dening Pangastuti, Aamiin.